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参与征文，我也早该写了－－既然得到同学们的信任，成了

论坛管委会的成员，如果我还一直拖着不写，那怎么说都有

点说不过去？可是，个人认为，我是迷迷糊糊过司考的，把

我的经历说出来，客气一点的人会说：你真是走了狗屎运啊

！不客气一点的同学就会飞砖头上来了！ 不过，很早就答应

胖熊写了，我又喜欢标榜自己“季布一诺”的，接下来要学

车，要实习，再拖就真的写不了了只好现在写哦！ 言归正传

，先说说我怎么会想起参加司考的~~ 一．律师：众梦之一 不

少同学都是早就立下志愿：“一定要当律师！”，有些同学

还做好了人生规划。我属于那种见异思迁的人。从小到大志

愿不知变过多少个了。小学时，看到纪录片：《大漠魂》，

讲两弹元勋的故事的，当时大感动，觉得能在沙漠里造原子

弹一定是最幸福的生活了。初中时，因为天很蓝，因为图书

馆里有《航空知识》杂志，就想，做飞行员才是最好的了！

然后，糊里糊涂进了中专，知道以后会有一个“国家干部”

的身份和分配的工作，大局已定（九十年代初就是这样的一

些年少的同学听来是笑话了~~确实，后来是什么都没有用了

），心却开始痛里来，发现原来所有的梦都要有个基础，大

学梦都破灭了（那时中专生不能去考大学的），就什么都灰

飞烟灭了。那四年中专，很多同学开始了自考，我却很自弃

，只是胡乱看了很多的书，形成了一脑袋的怪想法，到现在

还被人指责为“与大众格格不入”。那时候的梦里没有律师



这一角色，倒做过梦，去做记者，去做教授，因为知道是标

准的白日梦，所以自己都齿冷。 那什么时候才隐约想到了入

律师这行？话说后来工作了，不安于无所事事，也没多想就

辞职了。也许是天生的理想主义者，也许是古诗词读坏了脑

子，也许是遇上了他，反正，从小在城中长大，分不清麦苗

和韭菜的我，竟然跑到了农村，打算过一下“很浪漫”的田

园生活。呵呵，我就是瞎浪漫的人。生于七十年代的人，是

听齐豫的《橄榄树》，看三毛的流浪传奇，读席幕容的“那

长城外才有的清香”长大的，因为三毛的《素人渔夫》，在

之前我和他还真在海边做了几个月的渔贩，穷得要死，但快

乐的时候也真的是难以形容。闲话少说，到了乡下，那种浪

漫注定是很快就要破灭的，当看到那么多的愚昧，那么多的

不公正，年少的轻狂的我，买了一本行政诉讼法，打算要为

民请命似的了。所以，开始了法律专科的自考。但很快就回

到了城里，豪情成了过眼云烟。开始了平淡的生活，孩子，

工作，学习，拖了六年，02年读出了专科，既然读了法律专

业，似乎考律考做律师才是了局，毕竟在大众眼里，律师是

个不错的行当。但那是大专能报考的最后一年了，因为不是

很上心，一下子就错过了报名时间，竟也没多少遗憾。好在

只要读出本科就是了，那就读了本科再说吧！自考的经历说

来挺可怕的，平时不读书，考前看一周，翻一遍书，临考前

突击背一夜，能过就过，不过就下次再来??可见我的法学功

底有多差了，不过，一件事，有弊就会有利，这也培养了我

快速阅读和抓要点的能力。但那些考前的不眠夜还是让我发

怵，所以，本科选了读中文，想想，背背唐诗宋词看看小说

就是功课，多么快乐的事啊！那时又机缘巧合，竟然真的做



起了记者，似乎离律师梦越来越远了。可是，峰回路转的是

，几次去采访庭审，我发现，法官的法袍很酷，法槌敲下的

声音是那么清脆。天，我真的很喜欢法庭的气氛！别笑我，

我至死都会是瞎浪漫的人了。中文本科毕竟容易，两年就拿

到了手。我开始考虑，应该去参加司考，先做律师，以后做

个威严而公正的法官－－知道这想法不合现行体制。过了35

岁就不能考法官的了。但我就是相信，法官该是资深律师才

能做的，而资深律师去做法官才更能体现自己的价值，我国

早晚也会实行这样的制度的。呵呵，也许我会是中国的奥康

纳呢？（不知天高地厚，自己先汗一个）。 二．小马过河 而

当时的工作情况是每天工作的时间很长，脑力体力并重，要

在职复习备考的话，估计学三年也考不出来的。因为体制的

原因，没办法请假，那么，辞职还是不辞？这个问题摆在了

面前。毕竟记者也是个不错的工作，而我也真的很喜欢那行

业啊！一直在反复念叨这事，于是问了几个“法律人”：准

备司考到底要花多少时间？象我这样的情况，可能考过吗？B

律师说了，要通过司考，至少要看1000小时的书。L律师却笑

着说，看个四十天书就行了，不过，那时你会看书看到烦，

看到别的东西，哪怕是一张报纸都会两眼放光舍不得放下的

。Z院长（法院的）却说：别说什么，有人几年也考不过，但

我看小张你是一定能考得过的！再问几个人，都说，你这

样XX（把你能想到的好词语只管替换好了）的人，一定能考

得过！（等分数时我怕死了，想想自己怎么这么傻的呀？人

家还好意思说你考不过啊？多半是礼貌或是客套嘛。）可当

时，我就突然下了决心了，做人有什么好犹豫的？想了就要

着手去做嘛！我的想法是，小松鼠说了要一千个小时，水牛



伯伯说只要四十天，但小马不下河，是永远不知道水深水浅

的。不过，为了保险一点，我算了一下，两个月，六十天，

第天用十二个小时的话，也会有七百二十个钟头了，也许再

努力点，还是可行的嘛！于是，在考前两个月的时候，我跑

去辞职，而到那时，我只买过套04年的指导教材，看了两三

页就不想看了，之后又买过一本案例，断断续续看了大约几

十页。我们的总监真的很好，他告诉我，不准备半年没有胜

算就辞职，是太莽撞了。甚至他试图替我保留职位，虽然后

来总台上不允许，但我会永远心存感激。 就这样，只剩两个

月了，小马莽莽撞撞地下了司考这条水势湍急暗流密布漩窝

神出鬼没的大河，而后路已绝。 三：不磨刀背 1．立定宗旨 

工欲善，必先利其器，这道理大家都知道。所以第一件要做

的事，自然就是挑书买书去。我们那儿有个文化市场，给我

的感觉是大多数书都买得到，如果没有，你给他们书名他们

也会考虑替你进一本。所以问题不是书太少，而是更种版本

的书太多了。我挑的第一本书很有意思，名字叫做《司法考

试应考对策方法新思维》，倚在书架上大约翻了一遍，盘算

着：大体内容我已经知道了，还要不要花钱买下它？后来告

诉自己，方法一定是最重要的，还是买下吧！也许这就是我

做对的第一步，后来那本书还是只通读了一遍，但给了我一

种全局概念。从那时起，我就定下了宗旨：我是要应试，要

通过，虽说加强法理学习、全面掌握各部门法律，以后才能

受用不尽，但俗话说“烂泥萝卜洗一段吃一段”，就这点时

间我要是订个宏大的目标，就是开自己玩笑了。当然，后来

在网上也看到了很多类似的忠告，让我这小气鬼又心疼起买

书的钱来~~ 要不要把这些现在看来已经是司空见惯的忠告再



说一遍呢？也许有同学和当时的我一样？那还是罗嗦一下吧

！要在这儿把一本书的内容复述是不现实的，就说一下我的

心得吧。 首先学到的，是“重者恒重”，按书上的话说是“

黔驴技穷的司考”。有人在说今年的考试是颠覆了这论点。

其实，重者恒重是对的，只是指的是“重”哪几个部门法。

得民刑者得天下未必见得，但失民刑都一定会失天下的。我

就在另一书上找到了一张表格，上面列出了04司考的各部门

法点分比例的情况。（买那本书，我就是为了书最前面的表

格，亏得很啊！但偶又不做偷偷地撕下来这种事~~等在网上

看到有人整理好的表格是，偶大骂自己是傻瓜有免费的午餐

都不知道去吃）。然后我按比例分配了一下自己的时间，订

下一张看来是极科学的复习计划??做没做到这是后话了。 第

二点学到的是：细节决定分数。这一点该和上面一点结合起

来的，重点你就得细看。民刑法及其诉讼法就要看得细。不

过我好象是没做到，否则不会考后那么担心了，也不会分数

很悬了~~ 第三点，也是非常重要的一点！就是“选项间的微

妙关系”，我在一开始读书看题时就先揣摩各选项间的关系

，胜于考虑法理法条，这对形成一种“题感”有极其重要的

意义。 第四点，是“千万别想多了”，这点说的是，你要尽

量往出题人的意图上靠，如果你对某个问题有自己的见解，

以后你再写论文讨论好了，答题时你就该想：这题要考的是

什么？我怎么答，才和他的观点吻合？每年的异议总是不少

的，结果变更答案的并不多，有的题是出得不谨慎，很多同

学的观点也都很对，但如果你看到题目时就发现有问题，那

么，不选他预设的答案，而是坚持你的观点的话，要么你本

来就能考高分，丢得起这点分，要么你就有点对不住自己了



。 第五点，那书上是放在最前边的，我认为这是最基本的也

是最重要的一条了：“常识与情理的价值”。如果一道题你

不知道考的是哪个法条了，那时，不要以一个懂法的人的身

分去想的（好在我本来也不太懂法），而要想，如果我是个

普通老百姓，甚至是个不识字的老农民，我会觉得什么是对

的？这么一想，选的答案往往和正确的也相差无几了。 书上

还有一些别的忠告，是关于论述题的技巧之类的，也很有意

思，不过上面提到的几点，是要在整个复习过程中一再体会

掌握的，让我受益颇多，至于是不是适合同学们，大家还是

根据自己的情形再确定吧。 有个老画家（好像是黄永玉）说

过，有人问他学艺有什么捷径？他回想了多年的修行，答道

：不磨刀背，就是捷径！很多同学每天一边念叨着“只要功

夫深，铁杵磨成针”，一边将手中的大砍刀磨啊磨啊，希望

自己的宝刀能锋利无比，拿到司考战场上，寒光闪过，所向

披靡！有人学习不可谓不努力，但付出太多，回报却少得令

人失望，那么是不是要想想：我磨了刀背了吗？ 2. 屠龙刀？

小李飞刀？ 如果教材是刀，那么，有的是屠龙宝刀，有的是

李寻欢手中的小刀，有的就是普通的菜刀了。当然，有些高

手是不必有刀的，“飞花摘叶，皆可伤人”??那是异数，不

提也罢。 因为我没看过一页葵花宝典，所以一直在犹豫要不

要写征文。考虑了很久，想想葵花论坛是有容乃大的，还是

亮出我的刀吧！当时在书店挑书，我看到了一摞红色封面的

教材，大概就是葵花宝典吧？但偶楞是和屠龙刀失之交臂了

！（音乐缓缓响起：你我的爱，只能擦肩而过呵呵！）说实

话，我第一眼就被《一本通》吸引了，这和我求精求简的想

法是不谋而合。想想，一本刑法，三百多页，看了就能“通



”了刑法，多好？！当时我就买下了五本，民、刑，民诉，

刑诉和宪法-行政法。后来又补全了整套，不过说真的，我也

只看了前面那五本。后买的并不实用。到现在我很是很欣赏

《一本通》的，它的体例“法条 命题题眼 历年试题 强化模拟

题”，就是以法条为中心线，一个或几个法条后，分析命题

题眼，再把历年关于这法条的题列上，有答案，并附分析，

再之后就是强化模拟题，也是有答案有分析。这样，看完一

本书，就掌握得很透了，特别是对题型也很了解了。缺点是

这样我就不高兴去做历年真题了，因为多半是见过了，有模

糊的印象了，就懒得去做了~~ 不知道葵花是不是也是这样的

？呵呵，大家别骂偶，偶留在葵花，并不是因为感谢葵花的

书，而是喜欢上了葵花论坛的氛围。 不过，那种体例只适合

每条都要细读，或是大部分法条都可能有题的几个大法，有

些部门法，还是看教材更好。比如三国法，我看了下《一本

通/国际法》，发现和法规汇编也差不了多少，因为点本来就

散啊，要找半天才看到一点分析，一两个题，结果那书我就

没去看了。所以，指定教材也不是一无是处。对于一些点散

的课目，还是看看教材，只要扫上一遍，就得了。 不过，《

一本通》让我很失望的是，他们的售后服务很差。在书后面

，他们留了个“司考函授”的广告，上面附有邮箱。我一时

兴起，发了个邮件去，可是等啊等啊就是没回信。于是，我

就在网上搜搜看了，呵呵，结果大家猜得到了，我搜到了葵

花的网页，从此就留了下来。 说到这儿，我要说的是，网上

的资料很多，实用的也很多。比如，考前我想做个诉讼法的

程序图，结果一看，有人做好了，我只要看看就是了。再比

如，法理学和法制史，看看网上同学整理好的笔记，再对照



着大纲回想一下，就基本掌握了。这能省了很多力气，所以

巧用资料也是很重要的哦！ 还有一点，就是笔记，有些同学

秉承了多年的学习习惯，喜欢抄抄写写，各人有各人的方法

啦，不过，我是懒得动笔抄的。书上是要划划的，但偶记得

一句话：全划等于不划。所以，只有真正重要的，才能划出

来！ 四．夜的影子 一片漆黑 七月十七日早晨，万事俱备：书

也买了，计划也贴在墙上了，看来我只要埋头苦读，成败就

看这两个月的努力了！ 学过企管或是在外企工作过的同学一

定知道什么叫“P?D?C?A”，Plan是第一步，重要的是Do，

当我的计划贴上墙时，老爸就哈哈大笑，说：“制定计划的

人，就是破坏计划的人。”言之有理，从小到大，不知道订

过多少计划了，每个假期的开始，新年新计划，哈哈，还在

三十天减肥之类的计划??不出两天我就会扔在脑后了。但每

次订出计划时我都是信心百倍气壮山河的嘛，这次也不例外

，我扬起头，大声对老爸说：“教育要注重鼓励，知道不？

讽刺打击，我信心大失，夜不成寐，神经衰弱~~你要承担精

神损失的赔偿的！”??这种话我常说，结果弄得我儿子也会

活学活用了。比如一天，他和我妈妈在沙发上看电视，老妈

轻轻地拍打了他一下，他就大喜，说：“你打我，打人要负

刑事责任的，你要赔我人身损害一百元！”正说得眉飞色舞

，大概一边在想，拿到一百元是去吃肯德基还是麦当劳的问

题，竟然不由自主地捧起老妈的手一口啃了下去！这下糟了

，老妈马上说：“我只是轻轻地打你一下，赔一百元，你这

么咬我一口，赔五百元，你还倒欠我四百元，快点拿来！”

小家伙脸色大变，借口看书去了，赶紧开溜~~ 又扯远啦！话

说，那天上午，我摊开书，看了三四页，发现椅子比较硬，



光线太亮，泡的茶不够浓??反正样样都不舒服。最最主要的

是脑袋特别地晕，心思也不定，心猿意马啊！好不容易撑到

中午，饭后就开始发困，马上对自己说，脑力劳动者要午睡

半小时，才更有效率。何况早有诗云：“春天不是读书天，

夏日炎炎正好眠，秋有蚊虫冬又冷，收拾书籍好过年”。如

此夏日，岂可不睡？也许是以前工作比较辛苦，那个午觉睡

下去时是中午，醒来天已大黑。第一天的计划就这么泡汤了

吗？看着老爸似笑非笑的眼神，又因为睡足了觉，一刹那，

偶豪气干云，简直和项羽一样：只恨地上没个环，否则偶就

要把地都掀了起来于是，挑灯夜战。发现晚上读书真是好，

心静，效率自然高，一眨眼就看了几十页！从此后，读书计

划滞后了十二个小时，日夜颠倒了，白天用来睡觉，晚上苦

读。对此老妈也有高论的：考试时你怎么办？卷子发下来了

，你对监考老师说：等会儿，让我睡一觉再做？要不咱就带

个折叠床去？还是请个老师专门半夜替你开个考场？??俺们

家里人习惯说点儿这样的话，偶早就练成了充耳不闻的妙技

了。 所以，差不多整整两个月的复习时间，我都是与夜为伴

。夜的影子，一片漆黑，但我又不在外头胡晃，坐在静谧的

家中，一条条法条行云流水般地看下去，先贤道：“雪夜闭

门读禁书，不亦快哉！”我“夏夜挑灯备司考”同样“不亦

快哉！” 但几天下来，发现计划还是做不到，比如，原订每

天练习一种司法文书的，但看书看书会忘记这事。还有，有

的书看得来劲了就不想放手，不如一鼓作气看下去，可就冷

落了别的课程了~~ 老爸说得没错，只有制订计划的人才有权

改变计划嘛。PDCA，C是check，A是action，检查下来发现

计划有更正的必要，自然可以改动的嘛！再订计划是不高兴



了，我就对自己说，想看什么就看什么吧！ 相比这下，刑法

我比较熟悉，就先读刑法了，因为是一开始读，就特别认真

，还拿出笔准备抄一遍??不是法条，是所有的罪名。又拿了

张大纸贴到了墙上，学了几个罪名就抄几个上去，这件事我

倒是做完的，而且效果卓著。举例说明：一天偶感风寒，我

打了几个喷嚏，正哼哼着打算像黛玉一样病恹恹一番，结果

儿子说：“散布传染病毒、菌种罪！”（正确说法是“传染

病菌种、毒种扩散罪”，必竟感冒也是种传染病~~），弄得

我哈哈大笑，把最后一点“淑女风范”都搞没了，呜呜！ 原

计划是前四十天通读并掌握教材，后十天一边做题一边复习

，最后十天冲刺记忆，并练习卷四。因为那时预计每天至少

读书十小时的，可实际上我每天读书最多六小时。一般是这

样的：开晚饭时起床，吃过晚饭看看儿子的暑假作业，然后

上网聊天。咦？这个时候还要聊天？不瞒大家说，就是考前

一两天我都在聊天，没办法啊，我就是多话的人，天天关在

家里，说来说去只能和老爸老妈和儿子这三人说，他们又对

偶不以为然得很，咱们家里人个个是铁嘴钢牙，和他们吹牛

不太现实??我对自己说，压力太重不利于读书学习，聊聊天

放放松很有必要??结果就每天去胡侃一番了。当然，没遇上

什么聊得来的人，我就上葵花翻点儿资料去。反正一开电脑

我就先挂QQ，再挂葵花。到十二点左右，家人全睡了，我就

开始看书，这么一直到天亮。夏天天亮得早，看书中间也要

休息休息，喝杯咖啡什么的~~有时也会看看闲书，比如一天

替儿子买了套福尔摩斯，有时我就会看一点儿，有时就会看

得入迷多看点儿这样子，一般夜里满打满算也就看五六个小

时的书吧。天亮了，就出去散散步，嗬，清早出去散步是比



较愉快滴，空气新鲜绿树葱郁，一路逛去，沧浪亭门口的荷

花开得正盛，赏心悦目。回家后洗澡吃早饭，儿子起床后耳

提面命一番，差不多九到十点就可以睡了。对了，家务事？

离婚后我就回到了娘家，什么事都不必做。所以，能考过，

偶老爸老妈是功不可没。呵呵，偶常哄他们说：爸，妈，等

偶成张大律师了，就是买了别墅，偶也要和你们住在一起。

那时偶请三个家政助理，一个替老爸作饭，一个替老妈整理

房间，还有一个就光叫她端茶送水，或者咱们也养条狗，专

门叫她替老妈抱着狗狗??那时看了《大宅门》，老妈老提起

一个什么“抱狗的丫头”。老妈立马反对，说，别人做事我

还看不顺眼呢！偶说，不急，她们是家政助理，你当家政监

理，在您的英明领导下，狗窝都会变宫殿的~~ 所以，司考妈

妈们，如果条件许可，偶建议大家都回娘家去复习~ 100Test 
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